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1 Acta Sesión Extraordinaria Nº 02-2024 

2 Acta de la Sesión Extraordinaria número dos del dos mil veinticuatro, a las diecinueve 

3 horas con seis minutos, celebrada por el Concejo Municipal del Cantón de 

4 Goicoechea, el jueves veinticinco de enero del dos mil veinticuatro, en el Salón de 

5 

6 

7 

Sesiones de esta Municipalidad. ---------------------------------------------------------

1. Presidente: Fernando Chavarría Quirós. ------------------------------------------

2. Vicepresidente: Carlos Calderón Zúñiga.---------------------------------------------

8 3. Regidores Propietarios: Carolina Araúz Durán, Carlos Luis Murillo Rodríguez, Xinia 

9 Vargas Corrales, Lilliam Guerrero Vásquez, Lorena Miranda Carballo, Ángel Rodolfo 

1 O Muñoz Valverde y William Rodríguez Román. --------------------------------------------------

11 4. Regidores Suplentes: William Báez Herrera, Nicole Mesen Sojo, Max Rojas 

12 Maykall, Andrea Chaves Calderón, Jesús Vindas Duran, Melissa Valdivia Zúñiga, 

13 José Domínguez Montenegro, Lía Muñoz Valverde y Gustavo Brade Salazar.--

14 5. Síndicos Propietarios: Carlos Alfaro Marín, Kevin Mora Méndez, Anabelle Gómez 

15 Mora, David Tenorio Rojas, Andrea Valerio Montero e Iris Vargas Soto-----------------

16 6. Síndicos Suplentes: Luz Bonilla Madrigal, Luis Barrantes Guerrero y Christian 

17 

18 

Brenes Ram í rez-----------·-----·--- ---------------------·--- ------------------

7. Alcalde/Alcaldesa: Sra. Irene Campos Jiménez. --------------------------

19 8. Secretario/A: Licda. Yoselyn Mora Calderón, Departamento de Secretaría 

2 O Mu ni ci pal. -------------------------------------------------------------------------------------

21 9. Ausentes: Sindica Propietaria Ana Lucía Mora Elizondo y el Síndico Suplente 

22 Álvaro Jiménez Leiva. ---------------------------------------------------· 

23 1 O. Asistentes por Invitación: Lic. Michael Durán Arrieta, BSA Consultores SRL e 

24 Intérpretes de LESCO: Edrián Fabricio Ríos Ramírez y Vanesa Pérez Aguirre.--------

25 ARTÍCULO l.---------------------------------------------------------------------------------------------

26 

27 

28 

29 

30 

Orden del día. --------------------- ·----------------------------------
Oración.--------------------------------------------------------------------------------------------------

Audiencias.----------------------------------------------------------------------------------------------

C ues ti ó n de orden -------------------------------------------------------------------------------------
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1 El Presidente del Concejo Municipal indica, buenas noches compañeros, 

2 publico que nos acompaña, personas en las redes sociales, al ser las siete y seis 

3 damos inicio a la sesión extraordinaria dos, jueves 25 de enero del 2024, orden del 

4 d
, . , 
,a, orac,on. ------------------------------------------------------------

5 Continua el Presidente del Concejo, compañeros les voy a solicitar la alteración 

6 para ver un documento con respecto al dictamen uno de Gobierno, ya que se aclaró 

7 que querían una reunión con el tema de los parquímetros, pero no se puso ni el lugar 

8 ni la hora, para que se le indique mediante el acuerdo municipal y quede ya 

9 trabajando la administración respecto a eso, por tanto, les solicito valoren el voto con 

1 O respecto al oficio que sería el MG AG 00319-2024. __ , _____________________ _ 

11 El Presidente del Concejo Municipal somete a votación alterar el orden del 

12 día para conocer el asunto antes mencionado, el cual por unanimidad se 

13 aprueba. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

14 Se altera el orden del día para conocer los asuntos antes mencionados, 

15 sin embargo, los mismos constarán en el artículo que le corresponde según el 

16 orden del día establecido, esto según la nueva directriz para la elaboración de 

17 
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19 

20 

21 
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29 

30 

actas. __________________________________________________________________________________________ , ____ _ 

ARTÍCULO 11 -------------------------------------------------------------------------------------------
ARTÍCULO lf.1 ------------------------------------------------------------------------------------------

A V A NC ES PLAN REGULADOR -----------------------------------------------------------------

E I Presidente del Concejo Municipal señala, vamos a continuar con las 

audiencias, don Jonathan encargado del avance del Plan Regulador, si es tan 

amable puede pasar aquí al frente, Caro me ayuda, don Jonathan placer volverlo 

tener acá, le informo que tiene 15 minutos para hacer la presentación 

posteriormente a eso cuentan los compañeros con hasta tres minutos cada uno 

para hacer conclusiones replicas o alguna ampliación del tema y posteriormente 

cuenta con un tiempo hasta por siete minutos para responder todas y cada una de 

ellas, si ocupase extender el tiempo algún compañero podría cederle el espacio 

hasta por tres minutos más, sin más le solicito que empecemos con su nombre 

completo y número de cédula.---------------------------------------------------------
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1 Se atiende al señor Jonathan Agüero quien indica, buenas noches a todos y a 

2 todas gracias mi nombre es Jonathan Agüero 10932059, soy el coordinador de 

3 PRODUS, vengo a contarles un poquito de por dónde va, de cómo hemos avanzado 

4 con el plan Regulador, les estamos repartiendo una hoja, ¡¡¡suena muy extraño 

5 esto!!, que tiene las fechas de las diferentes entregas que hemos hecho de diferentes 

6 productos, consultas, etcétera, con respecto al Plan Regulador, verdad, muchos 

7 recordaran que esto inicio en el 2019 con un convenio que se realizó entre la 

8 Universidad de Costa Rica y la Municipalidad para la actualización del Plan 

9 Regulador, la parte más intensa del plan en términos del diagnóstico empezó en el 

1 O 2020 y justamente cuando estábamos en medio de procesos participativos empezó 

11 la pandemia y tuvimos que suspendedor por un tiempo los procesos participativos 

12 recordaran que esos tiempos fueron muy duros en términos de las actividades 

13 grupales verdad , inclusive algunas de esas audiencias públicas fueron realizadas 

14 virtuales en y bueno luego de la incertidumbre que se crearon los primeros meses 

15 de la pandemia logramos continuar con el proceso participativo y entregar el 

16 diagnostico en julio del 2020, para el 23 de noviembre del 2021 se entregaron los 

17 índices de fragilidad ambiental a la Municipalidad, el 16 de diciembre de ese mismo 

18 año 2021 se entregaron los reglamentos del Plan Regulador, luego de eso el 5 de 

19 abril del 2022, se entregaron los análisis de alcances ambientales y el reglamento de 

20 desarrollo sostenible, y ya con eso la Municipalidad podía enviar los índices de 

21 fragilidad ambiental que son los IFAS, el análisis de alcance ambiental y el 

22 reglamento de desarrollo sostenible al a SETENA, ustedes también contrataron un 

23 convenio con el INVU para realizar el acompañamiento del Desarrollo al Plan 

24 Regulador y el siete de junio del 2022 nosotros enviamos la primera tanda de 

25 correcciones del diagnóstico solicitadas por el INVU a la Municipalidad , luego el siete 

26 de junio perdón esa misma fecha enviamos una respuesta a las aclaraciones 

27 solicitadas del Departamento de Ingeniería y Operaciones de la Municipalidad con 

28 respecto al reglamento de zonificación y fraccionamientos, urbanizaciones y 

29 condominios, el 23 de junio del 2022 se atendieron las observaciones realizadas por 

30 el Ingeniero Alonso Zúñiga también del departamento de ingeniería ,el primero de 
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1 julio se entrega el reglamento de construcciones corregido y con unas modificaciones 

2 en las sanciones que nos solicitaron, el primero de agosto se enviaron las 

3 observaciones y comentarios al reglamento de renovación urbana y el 12 de 

4 diciembre de 2022 se envía una solicitud al Concejo Municipal para que comisione a 

5 la Alcaldía a enviar el IFA a SETENA, luego vemos que el 18 de enero se entrega a 

6 la Secretaria Técnica Nacional Ambiental la nueva versión del estudio de 

7 incorporación de la variable ambiental, el 1 O de marzo del 2023 se entregan las 

8 respuestas a las observaciones por el INVU del plan regulador, el 9 de mayo del 

9 2023, esto ya eran de los reglamentos anteriormente habíamos entregado las 

1 O observaciones del diagnóstico ya el 9 de mayo entregamos el geodato de la 

11 zonificación más actualizada que estaba solicitando el INVU, el 18 de agosto 

12 enviamos un oficio de respuesta a la Municipalidad con respecto a las consultas de 

13 algunos líderes comunales del distrito de Mata de Plátano, el primero de septiembre 

14 enviamos una nota verdad, no perdón en este se envía la segunda versión de los 

15 IFAS verdad para que los revisara SETENA recuerden que esto nosotros no los 

16 enviamos directamente, se los tenemos que enviar a la Municipalidad y la 

17 Municipalidad tienen que enviarlos a SETENA o al INVU o cualquiera que sea los 

18 revisores y finalmente el 27 de setiembre se envió un oficio en proceso de revisión 

19 ante el INVU verdad por unas consultas legales que tenemos con respecto a 

20 observaciones que nos hicieron de los reglamentos, entonces en este momento los 

21 índices de fragilidad ambiental todavía está en revisión en SETENA y los 

22 reglamentos del Plan Regulador todavía están en revisión en el INVU verdad desde 

23 setiembre que enviamos estos 2 todavía no hemos tenido o por lo menos nosotros 

24 no hemos tenido noticias al respecto, y lo que queda pendiente es la presentación 

25 de plan regulador en audiencia pública, la audiencia pública no puede realizarse 

26 hasta que SETENA no apruebe los índices de fragilidad ambiental y yo recomendaría 

27 que también hasta que el INVU ya este conforme con las últimas modificaciones que 

28 se le hagan al plan regulador y por supuesto que una vez que suceda esto tenemos 

29 que volver a enviar ya formalmente al INVU el plan regulador, porque recuerden que 

30 ahora lo que ustedes están haciendo estamos haciendo con el INVU es un 
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acompañamiento verdad entonces luego de que ya pasa por audiencia pública y 

probablemente haya que hacer algunos cambios en la audiencia hay que enviar el 

plan regulador ya finalmente al INVU, si tenemos suerte y son pocos los cambios yo 

esperaría que esa última revisión sea muy rápida pero con el INVU la verdad es que 

no sabemos y luego obviamente tendríamos que enviar el informe final del plan 

regulador que sería el que básicamente ustedes deberían votar para que se haga 

reglamento aquí en el Concejo Municipal, entonces eso es básicamente no sé si 

podemos pasar a la fase de preguntas y con muchísimo gusto puedo atender 

cualquier consulta. ------------------·---·------------------------------·----

Cuestión de orden ------------------------------------------------------------·-----------

E I Presidente del Concejo Municipal indica, compañeros para indicarle que al 

ser las 7:29 sustituye el señor Luis Barrantes a Ana Lucía Mora. -----------------

El Presidente del Concejo Municipal señala, sin más como lo dice el compañero 

Jonathan no sé si alguno quiere hacer alguna observación o consulta con respecto 

al tema del plan regulador, no ninguno, don William Rodríguez. -------------

El Regidor Propietario William Rodríguez Román expresa, buenas noches, don 

Jonathan este usted me dijo que en estos momentos se encontraba en SETENA y 

de ahí cuánto dura para pasar al INVU.------·---------------·-----------

EI señor Jonathan Agüero señala, Don Fernando contesto de una vez o 

hacemos las. -----·------------------------·----------~--·-------·-----

El Presidente del Concejo Municipal indica, esperemos, solo eso va aportar, 

se quiere se extiende todo y posteriormente don Jonathan responde.-------------------

Continua el Regidor Propietario William Rodríguez Román, este y bueno y ahí 

pasaría al INVU y qué proceso también duraría yo sé que porque esto es muy 

importante porque el plan regulador es el eje de desarrollo económico del cantón y 

definitivamente este nos urge fortalecer las fuentes de trabajo en todos los distritos 

de esta ciudad y es muy indispensable que nosotros ya en este año estemos 

trabajando en eso y es urgente porque si no estamos completamente frenados y no 

se le puede dar el desarrollo al cantón, muchas gracias. ------·-----------------------

------------------ -------------------------- ------------------------------------------------
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1 La Regidora Suplente Andrea Chaves Calderón indica, sí buenas noches, nada 

2 más estoy recordando que en la sesión que tuvimos en Mata de Plátano unos 

3 vecinos que estuvieron haciendo algunas consultas no sé si esté bueno ya hoy está 

4 explicando un poco el proceso, pero creo que tal vez no sé si esas consultas 

5 quedaron en el acta podrían tenerla el señor para que las pudiera revisar a ver si se 

6 le puede dar como una respuesta a las a las familias que estuvieron ese día, gracias. 

7 El Presidente del Concejo Municipal señala, algún otro, no, Don Jonathan, a mí 

8 lo que me gustaría y me interesaría saber ahora lo hablamos de previo es que se ha 

9 extendido un poco el tema del INVU inclusive SETENA hacer este Concejo Municipal 

1 O para en la institución que haga falta mediante un acuerdo porque me indicabas que 

11 los plazos se han extendido extraordinariamente en algunos casos que puedo hacer 

12 este municipio para para promocionar o exigir darnos a respetar como estamos 

13 hablando del tema de la autonomía municipal de que ya es hora, ya este municipio 

14 lo necesita y lo requiere, qué acciones podríamos tomar usted en su experticia o tal 

15 vez con el señor abogado, tal vez informarnos un poquito más de que podríamos 

16 hacer nosotros este municipio, sin más creo que sería esas las preguntas don 

17 Jonathan en el uso de la palabra.----------------------------------------------------

18 El señor Jonathan Agüero expresa, don William si, el procedimiento a seguir es 

19 el siguiente, una vez que los índices de fragilidad ambiental son aprobados, hay que 

20 realizar una audiencia pública, la audiencia pública es una sesión extraordinaria de 

21 este Concejo Municipal que tiene que ser organizada por ustedes, nosotros por 

22 supuesto vamos a estar aquí haciendo la presentación del plan regulador de los 

23 diferentes reglamentos y contestando en ese momento algunas de las preguntas que 

24 nos hagan después por escrito todas ustedes en el acta nos tienen que enviar todas 

25 las preguntas y nosotros vamos a contestarlas también por escrito para que quede 

26 todo debidamente documentado y una vez que sucede eso sí hay que hacer cambios 

27 ustedes no solicitan cambios en el los reglamentos que se deben realizar y si los 

28 cambios no implican cambios en la zonificación que ya SETENA ha aprobado 

29 entonces podemos continuar con el INVU, si hay cambios en la zonificación que ya 

30 nos pasó en Flores y nos pasó en Santa Ana tuvimos que volver a ir a SETENA y 
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1 eso fue otro año literalmente en SETENA, okay creo que nadie había hecho eso 

2 después de pasar por audiencia volver a ir a SETENA entonces por eso creo que 

3 los tiempos fueron más amplios de lo que uno hubiera querido pero si volvemos a ir 

4 a SETENA son meses de nuevo, si no volvemos a ir a SETENA y luego de la 

5 audiencia pública ya se tiene que enviar formalmente los reglamentos al INVU para 

6 su revisión, como ustedes están en el convenio yo esperaría que ese proceso de 

7 revisión sea muchísimo más rápido para que no vayan a ser los meses y meses que 

8 ya vemos que han tardado en estos procesos, pero de nuevo y contestándole un 

9 poco a Fernando nosotros no ni ustedes ni nosotros gobernamos los tiempos de 

1 O INVU verdad yo sé que están muy sobrecargados de trabajo en el INVU y por eso 

11 están durando tanto verdad tiene muy poco personal y está muy sobrecargados, pero 

12 bueno ya eso no es excusa, ellos tienen que hacer su trabajo igual que nosotros y 

13 ustedes, tenemos que hacer el nuestro, entonces ese sería el procedimiento y cuánto 

14 dura SETENA ya debería estar por responder verdad o sea que técnicamente yo 

15 calculo que en semanas podríamos estar empezando a trabajar en la audiencia 

16 pública para el Concejo exactamente, pero como ya les había mencionado yo les 

17 recomendaría que hiciéramos también los cambios del INVU que solicite y que nos 

18 que nos pongamos de acuerdo verdad para hacer los cambios en el INVU y 

19 enviárselos de una vez y esperar a que ellos aprueben esos cambios que ya 

20 esperaría yo también que después de tantas repeticiones ya sean menos, duren 

21 menos, para poder ir rápidamente a la audiencia pública y ya más seguro de que 

22 cuando vuelva a ir al INVU ya todo va a estar tranquilo verdad porque ahora nos está 

23 pasando con municipalidades que no han firmado el convenio y bueno hay que 

24 revisar un montón para atrás, entonces perdón no vale la pena apurarse en la 

25 audiencia para después tener que esperar un montón en el INVU y atrasar más bien 

26 ahí, eso con respecto a su a su pregunta William, con respecto a la pregunta Doña 

27 Andrea sí como usted puede ver nosotros hicimos una nota de hecho esa no es la 

28 única, nosotros hemos contestado varias notas de los vecinos de Mata de Plátano 

29 inclusive yo con Don Manuel estuve en una reunión el año pasado también 

30 aclarándole algunas dudas a ellos y ellas y hemos estado en todo el proceso siempre 
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1 tratando de ser transparentes y tratando de aclarar todas las dudas que presenten 

2 los vecinos verdad y lo que pasa es que uno no le puede quedar bien a todo el mundo 

3 unos quieren progreso y otros quieren más otra cosa y entonces hay cosas ahí que 

4 no pueden ser consistentes simultáneamente, verdad entonces eso con respecto a 

5 los vecinos y Don Fernando nosotros recientemente estuvimos en una reunión en el 

6 Ministerio de Vivienda y se nos recomendó que en los casos en los que problemas 

7 de atrasos o incompatibilidad entre las Municipalidades y el INVU que hiciéramos 

8 llegar a una nota a la Ministra de la Vivienda, ellos están en una comisión que tiene 

9 el Ministerio de Vivienda, SETENA y el INVU verdad se reúnen todos los miércoles 

1 O de hecho para ir viendo todos estos casos, el Gobierno Central está muy apuntado 

11 en que salgan los planes reguladores verdad eso yo tengo que reconocerlo, entonces 

12 yo creo que podemos mandarle una nota verdad solicitando una audiencia para ver 

13 cómo se agiliza el proceso de los planes reguladores eso fue lo que nos recomendó 

14 la gente del MIVHA y bueno aquí les estoy haciendo yo a ustedes esa misma 

15 recomendación ya le hicimos esa recomendación a la Municipalidad de San Carlos 

16 y a la Municipalidad de Santa Ana, San Carlos ya mandó la nota por ejemplo, 

17 entonces eso es digamos lo que yo le puedo recomendar por ahora y evidentemente 

18 si la señora Alcaldesa por ejemplo se inspira llamar a la Ministra de la Vivienda pues 

19 tal vez podría ser interesante e ir adelantando cosas por supuesto Don Fernando 

20 usted también lo invitaría a que haga eh algunas llamadas pero nosotros pues 

21 estamos de nuestro lado apurando todo lo que se puede pero está maquinaria eh 

22 burocrática es complicada.----- -

23 El Presidente del Concejo Municipal expresa, don Jonathan, muchísimas 

24 gracias vamos a trasladar esta audiencia a la comisión de plan regulador y voy a 

25 hacer las llamadas respectivas para traer en audiencia a la Ministra para comentarle 

26 la inconformidad y es cierto por lo menos esta Presidencia lo que rescata es que ha 

27 sacado algunos ministerios dentro de eso también he escuchado que le interesa el 

28 tema de los planos regulares que sean más ágiles y por ende el desarrollo de este 

29 cantón que lo necesita hoy y siempre, muchísimas gracias don Jonathan, un gusto 

3 O tenerlo aquí. ----------------------------------------------
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ARTÍCULO ll.11 -----------------------------------------------------------------------------------

INFORME COMISIÓN DEL RECURSO HÍDRICO -------------------------------------------

EI Presidente del Concejo Municipal indica, seguimos con la segunda audiencia 

informe comisión de recurso hídrico entendiendo que sí Don Víctor, Don Víctor sería 

el encargado de liderar, Don Víctor puede pasar aquí a la par de mi compañera 

Carolina, Don Víctor igual que la pasada audiencia tiene 15 minutos para extender 

la oratoria o en este caso que me solicitó la proyección posterior de eso cuenta los 

compañeros con 3 minutos para hacer uso y de la palabra con respecto a consultas 

dudas o ampliaciones del tema y posteriormente cuenta con una réplica hasta por 7 

minutos para eh contestar a los compañeros que le hicieron réplicas o terminar en 

su caso algo que no haya concluido los compañeros le pueden donar el tiempo hasta 

por 3 minutos en el dado caso de que se le acabe el tiempo y puede iniciar con el 

nombre completo y número de cédula si es tan amable.------------------------

Se atiende al señor Víctor Montero cédula, 106050105, quién controla la 

pasada de las, ah okay gracias, siguiente, okay me estoy saltando todos los 

antecedentes por la situación actual del agua para ir directamente como a lo que es 

relevante de manera muy general el proceso de la comisión se ha planteado ser muy 

riguroso comprender el propósito de los objetivos de qué estamos haciendo y por 

qué y es un proceso de aprendizaje entre los compañeros de la comisión y con la 

institucionalidad a cargo del agua tratando de cuestionar las suposiciones no dar 

nada por sentado de que así es o así debe ser creando alineación de propósito y 

tratando de fomentar interacción con todas las partes, entonces en términos 

generales nos hemos planteado por qué estamos haciendo este trabajo y tener la 

paciencia de poder responder puede parecer muy obvias pero básicamente estamos 

buscando regenerar el concepto de la cultura de agua que puede implicar su cosecha 

distribución, consumo y disposición final de forma que podamos reconciliar nuestra 

relación con la vida hemos querido dejar de ver el agua como un asunto estricto de 

consumo humano que se vuelve transaccional algo que recibimos pagamos por y 

para tratar de verlo como un asunto relacional de nosotros con todo el ecosistema 

que produce el agua que nosotros aprovechamos pero que no somos los únicos que 
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1 la usamos y que al final es una cadena de vida de modo que entonces en esta 

2 reconciliación podamos entender que el uso y el consumo no degrade la calidad de 

3 vida de los sistemas vivos, tenemos una estructura en los tiempos cómo fue 

4 planteado desde un inicio que duraría hasta un año para abarcar el primer período 

5 final de lluvia el año pasado, el período seco al que nos vamos acercando y el final 

6 del próximo periodo de lluvia como para tener un balance hídrico anual y tratar de 

7 entender mejor lo que estamos encontrando, eso supondría una serie de periodos 

8 de ir a las estructuras e infraestructuras de captación y tratamiento de agua como ya 

9 lo hicimos una vez y estar rindiendo informes como este primero de avance sobre lo 

1 O que estamos encontrando queremos no solamente presentarlo ante el seno del 

11 Concejo sino eventualmente y con los síndicos de cada Distrito poder organizar 

12 también sesiones de presentación para tener la retroalimentación de las 

13 comunidades, en términos generales los que estamos tratando de evaluar es la 

14 gestión hídrica desde la perspectiva del riesgo hídrico, para poder analizar eso 

15 estamos usando un marco de trabajo que identifique la relación de procesos 

16 operacionales, instrumentales y de decisión básicamente es quién ejecuta las 

17 acciones, quién proporciona la acción, la información técnica para esa ejecución y 

18 quien toma las decisiones para que eso se ejecute, en ese mismo escenario lo que 

19 estamos buscando son los balances de interdependencia entre las partes porque la 

20 gestión del agua uno de los primeros hallazgos que hemos tenido es que no es 

21 estricta de acueductos solamente, hay muchas otras partes que están vinculadas 

22 con esto y lo que estamos tratando de entender es cómo se cómo funcionan esos 

23 macro balances de las distintas responsabilidades y cuáles son esos compromisos 

24 compartidos uno de esos que desde ya lo pongo en la mesa como un compromiso 

25 compartido es que la gestión del agua se basa en la gestión del territorio me 

26 preocupa saber que van adelantados con un proceso de plan regulador que sí duran 

27 muchos años y que estos temas de gestión hídrica no se estén contemplando con la 

28 gravedad como la estamos viviendo hoy, tenemos que encontrar un estado estable 

29 de esos intercambios porque no es una cosa estática, oscilan y en ese sentido las 

30 distintas puedes interactuantes tienen que tener la capacidad, entonces dentro de 
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1 esos macro balances tenemos que encontrar quiénes son los actores es decir 

2 quienes participan en las decisiones, en las ejecuciones o en las instrumentaciones 

3 técnicas y dentro de eso mismo además y funcionando con estos procesos a dónde 

4 lo hacen, en el escenario local que sería Goicoechea, en el escenario regional como 

5 ya empezaron a unirse distintos Concejos Municipales a raíz de esta emergencia o 

6 en el escenario nacional, esto es la gestión hídrica es un tema que articula distintos 

7 escenarios no es exclusivo de un cantón ni es exclusivo de una institución y por lo 

8 tanto dentro de lo que estamos tratando de entender es en los procesos no quién 

9 como dónde y para quién actúa en los actores quiénes, a dónde, cuáles son los 

1 O vacíos sobre posiciones institucionales, comunales o privadas y en los escenarios 

11 como hemos visto micro meso y macro, eso simplemente es como un marco de 

12 trabajo para entender con quiénes estamos tratando, algunas cosas que se han 

13 avanzado y queremos presentar hoy como parte de esto en lo que hemos 

14 comprendido ha implicado reuniones con personeros de acueductos en las oficinas 

15 acá de Guadalupe giras y reuniones a la planta potabilizadora del Alto, a las áreas 

16 de los nuevos pozos que todavía no entran en funcionamiento, tanques de 

17 almacenamiento, tomas de agua y el desarenador uno de ellos, gira y reunión con 

18 estos mismos personeros al centro de control y operaciones en Pavas, recopilación, 

19 sistematización, revisión y análisis del marco jurídico de las competencias para la 

20 gestión del agua es decir jurídicamente, quiénes están implicados en esto y 

21 finalmente recorridos con la comisión por algunos de los puntos de infraestructura 

22 para poder socializar y comprender mejor todo esto, en esta gestión hídrica en el 

23 territorio hemos encontrado algunas cosas como las siguientes, el acueducto 

24 metropolitano es una interconexión de sistemas una de las primeras cosas que se 

25 revelan es la desmitificación de una idea que teníamos los que vivíamos en 

26 Guadalupe de que nuestra agua se la están llevando para otros lados, no existe el 

27 concepto de nuestra agua el agua es un demanio público y se ocupa donde se 

28 necesita y por lo tanto los sistemas conectados, en esa interconexión hay territorios 

29 como Goicoechea que no producen agua y que genera dependencia de otros 

30 territorios, Goicoechea no tiene agua, cuando estaba Don William hablando de la 
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1 necesidad del desarrollo o el señor Presidente deberíamos entender que ese 

2 desarrollo se sustenta en fundamentos ambientales que tienen obligatoriamente que 

3 ser considerados porque nada hacemos con crear una zonificación muy efectiva si 

4 hoy o mañana no vamos a tener agua, entonces sí es importante hacer esa revisión 

5 esas interconexiones nos ubican en el sistema propio administrado dentro de este 

6 control de operación en la Uruca en todos los sistemas, todos los sistemas están 

7 monitoreados desde ahí y entonces monitorean tanques, las plantas eh y toda una 

8 serie de factores que cuando ocurre un desperfecto del sistema y no una 

9 contaminación como la que estamos viviendo que es imposible monitorearlo ellos 

1 O entonces empiezan a regular a dónde tiene que ir el agua y por eso es que cuando 

11 escasea a veces es porque tienen que distribuirla y darle un día Don William y otro 

12 día a Don Carlos y el otro día Don Fernando porque todos necesitamos el agua y a 

13 veces no hay agua suficiente para todos, entonces ellos tienen en cada una de sus 

14 unidades estas mediciones que tienen una serie de complejidades de articulación 

15 diaria y estacional, esto es un diagrama operativo del abastecimiento en Goicoechea 

16 entonces de dónde se abastece Goicoechea de plantas de Los Sitios, de tanques en 

17 Tibás que llegan a las plantas potabilizadoras que conocemos del Alto y de ahí se 

18 distribuye algunos sectores que por relieve y topografía a veces cuando hay escasez 

19 y se corta o se acaba algunos territorios terminan teniéndola cuando otros no porque 

20 se acaba evidentemente más rápido en las partes altas que en las partes y eso 

21 también desmitifica en algún momento que hay algunos sectores que sí la tienen y 

22 otros que no aunque sea poquita y es que básicamente se está terminando de 

23 escurrir siguiente, ese es el segundo esquema de cómo nos abastecemos y que 

24 incluye ahí los esfuerzos que se han perforado pozos de 320 m de profundidad y que 

25 básicamente se diferencia de las capturas superficiales y que son aguas que se 

26 escurren en el acuífero estacionalmente, o geológicamente y que puede permitirnos 

27 eh contar con alguna agua adicional pero no es garantía de agua permanente, ese 

28 círculo donde está, donde estamos nosotros y los sistemas a la derecha son los 

29 sistemas adyacentes e interconectados de Rancho Redondo, de Tibás a la izquierda 

30 y de Coronado, Mata de Plátano tiene la condición y están en los esquemas 
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1 anteriores por el tiempo no me explayo en esto pero Mata de Plátano tiene la 

2 condición de que es un sistema cerrado no está interconectado y por eso en este 

3 momento no tiene la misma afectación que tenemos todos los demás, es un sistema 

4 cerrado que está alcanzando de manera suficiente para lo que hay hoy, sí le cargan 

5 más desarrollo ese sistema cómo es un sistema cerrado puede simplemente no darle 

6 abastecimiento al desarrollo potencial que quieran desarrollar ahí entonces habría 

7 que hacer obras de infraestructura para interconectarlo y meterlo en una balanza de 

8 para dónde va el agua y a dónde se ocupa también elementos importantes que 

9 deben ser tomados en cuenta, ahí hay una imagen que espero que salga en algún 

1 O momento en la minuta y lo puedan ver pero que básicamente ubica algunos de estos 

11 elementos de infraestructura por los que hemos andado y recorrido y que en el punto 

12 más alto ese pincito amarillo se ubica la única toma superficial en este entorno del 

13 este que tenemos y que se llama las ondas, la toma original que teníamos hace 

14 algunos años para este sector estaba a la par del puente de Coronado que si ustedes 

15 van a verla hoy que apenas está terminando el periodo lluvioso y empezando el seco 

16 en realidad ya no tiene ni la mitad del agua de lo que originalmente trae este río, esa 

17 toma se perdió por contaminación, esa era una toma que podía tener un espejo de 

18 agua de 12 a 14 m de ancho y se ha cambiado por la pérdida que hubo por estas 

19 quebradas arriba de las ondas que a lo sumo tienen metro y medio dos de ancho, 

20 entonces como contaba yo esta historia muchas veces en los procesos de diseño 

21 arquitectónico que yo realizo siempre me he preocupado de que se pueda hacer uso 

22 de agua y un ingeniero electromecánico me decía por qué te preocupas de eso en 

23 este país abunda el agua, sí claro pero hay que ir a conseguirla más arriba pero hay 

24 me decía y claro en este proceso lo que hemos identificado es que sí cada vez que 

25 se pierde una fuente podemos ir más arriba pero mientras más arriba vamos menos 

26 agua hay, entonces tampoco es una lógica entonces eso es lo que ocurrió entre la 

27 captación que habían Coronado y la que ahora hay en La Quebrada las ondas que 

28 solamente tiene protegido la captación pero no el cuerpo de agua, eso puede haber 

29 implicado que 100 metros, 50 metros o 500 metros arriba un tractor o cualquiera y 

30 se le pegó el cárter se le pegó el aceite y eso es lo que nos tiene en este momento 
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1 en conflicto y es imposible detectarlo, ese es el nivel de vulnerabilidad que tiene, hay 

2 áreas de enfoque dentro de esto qué son las condiciones físicas fijas las condiciones 

3 variables que luego verán en el informe no me voy a explayar tampoco en esto 

4 porque básicamente lo que estamos tratando de revelar es el riesgo hídrico que el 

5 cantón tiene y cuándo empezamos a descubrir el riesgo hídrico del cantón 

6 empezamos a entender que no es solo Goicoechea, que también es Moravia, que 

7 también es Tibás, que también es Montes de Oca porque estamos interconectados 

8 no solamente por la infraestructura de abastecimiento, tratamiento, captación 

9 tratamiento sino porque somos parte de la misma cuenca, entonces ahí no valen de 

1 O nada los límites físicos administrativos, el tema de esos riesgos como se define en 

11 teoría es la detección de una amenaza por una vulnerabilidad si teníamos la 

12 amenaza de que algún cuerpo de estos captara hidrocarburos por error de alguien 

13 teníamos que haber la conjurado disminuyendo la vulnerabilidad y entonces las 

14 tomas de las ondas en Coronado están expuestas a cualquier cosa de esto porque 

15 lo único que acueductos puede proteger es la captación, en el resto debería ser 

16 responsabilidad de alguien más de Salud, de MINAE, del MAC, del Gobierno Local, 

17 de todos, esto es un tema interinstitucional y la única forma de que esto empiece a 

18 articularse dentro de los hallazgos que estamos encontrando es que tiene que haber 

19 la construcción de una nueva gobernanza de la gestión hídrica y esa gobernanza 

20 empieza por la participación activa de la ciudadanía que junto con el Gobierno Local 

21 establezca vigilancia de esto así como se hace con las juntas viales cantonales o 

22 como con las juntas de salud debe haber juntas cantonales integradas por vecinos y 

23 el Gobierno, entonces eso es un primer hallazgo y ese esquema de gobernanza a 

24 mí me parece que como ya nosotros llevamos este trabajo hecho y que ustedes ya 

25 encontraron enlace por un tema común con otros municipios Goicoechea debería 

26 liderar este proceso de generar esquemas de nueva gobernanza y compartirlo con 

27 los nosotros municipios y que está alianza con otros municipios para una nueva 

28 gobernanza le puede heredar al país una nueva forma de administrar el agua y eso 

29 podría empezar sin meternos en un marco de ley para esta nueva ordenanza por lo 

30 menos con dictar políticas de gestión hídrica cantonales que eso es algo que ya se 
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1 puede hacer que no se puede, no se tiene que esperar al plan regulador ni a nada 

2 más que ponerse de acuerdo y dictarlas para empezar a ordenar la gestión hídrica y 

3 que eso allane el camino para generar una federación de municipios del este para la 

4 gestión hídrica y juntas cantonales en cada cantón y activar a las a la ciudadanía 

5 para que antes de llamar a los medios y hacer bochinche participe y sea vigilante 

6 activo y colaborador de la gestión hídrica, este contexto afortunadamente y puede 

7 sonar muy humor negro, pero afortunadamente esto pone de relieve lo que hemos 

8 venido encontrando, la contaminación que hoy tenemos en realidad lo que hace es 

9 confirmar lo que hemos venido encontrando qué se necesita una nueva gobernanza, 

1 O que se necesita una alianza entre Gobiernos Locales, que se necesita dictar políticas 

11 jurídicas y que se necesita disminuir las distintas vulnerabilidades para la gestión 

12 hídrica y una de ellas es la parte de gestión interinstitucional además de las que 

13 pueden venir por temas ambientales etcétera y en ese proceso estamos identificando 

14 las vulnerabilidades para confrontarlas con las amenazas y determinar cuáles son 

15 esos riesgos en el que estamos, el riesgo mayor para Goicoechea indistintamente 

16 de con quién se relacionan otros vecinos es que no producimos nuestra propia agua 

17 excepto por estos dos pozos que acaban de perforarse, ya voy terminando don 

18 Fernando, esa es la última, listo. -------------------------------------------------------------

19 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, Don Víctor, muchas gracias 

20 porque sé que ha hecho un gran trabajo en conjunto con los compañeros que están 

21 en la comisión, entonces lo felicito porque realmente es un trabajo arduo que se ve 

22 primeramente la emoción que le pone que es algo que hemos compartido por aparte 

23 que es algo que usted lo ha vivido y lo ha trabajado durante años verdad y que 

24 realmente lo había pronosticado desde antes que esto iba a pasar y ya cuando nos 

25 está afectando es que empezamos a tomar conciencia de eso verdad.-----------------

26 La Regidora Propietaria Carolina Arauz Durán expresa, buenas noches a todos 

27 los presentes y los que nos ven por redes sociales, Don Víctor muchas gracias por 

28 la exposición que nos acaba de hacer y creo que su visita a este Concejo Municipal 

29 desde la vez anterior ha sido muy acertada la información que nos trae el día de hoy 

30 usted en conjunto con la comisión ha sido de muy alto valor por lo menos y no dudo 
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1 que para el resto de los compañeros del Concejo también, hay muchísimas cosas 

2 que al menos yo no tenía conocimiento y hoy básicamente he recibido una cátedra 

3 que hubiese esperado que fuera el AyA cuando estuvo presente acá que trajera esta 

4 información así verdad, entonces se ve el interés suyo como ciudadano y este 

5 además de todo lo que usted habla verdad que tiene que ser también muy 

6 participativo esto es interinstitucional y la ciudadanía también este debe de estar 

7 como parte de todo esto y me motiva que desde acá del Concejo Municipal se haya 

8 movido también estás iniciativas y yo no dudo de ninguna forma que todas las 

9 recomendaciones que acaba de hacer por lo menos en esta primera parte de este 

1 O primer avance que nos trae con toda esta información se puedan generar también 

11 acciones y cómo está este audiencia igual es trasladada a las comisiones 

12 correspondientes sé que los compañeros de la comisión del plan regulador la van a 

13 tomar en cuenta y así como las distintas acciones que se tengan hace que hacer por 

14 medio del Concejo Municipal y tanto de la Administración no dudo que van a contar 

15 con todo el apoyo de nosotros porque es que esto es de un interés no solo de 

16 Goicoechea es de un interés general verdad entonces es muy valiosa la toda esta 

17 información que usted acaba de exponernos el día de hoy y también es nuestro deber 

18 como Concejo Municipal y Administración dar a conocer toda esta información a la 

19 ciudadanía es porque es contenido de alto valor, muchísimas gracias.-----------

20 El Regidor Propietario Carlos Calderón Zúñiga manifiesta, di no simplemente 

21 darle las gracias por ese trabajo tan profesional y bueno y el equipo también por 

22 supuesto que lo acompañe a usted, justamente esta semana estamos viviendo 

23 digamos una crisis en este en este sentido y creo que es la muestra ferviente de que 

24 el sector público en general sufre de una falta de planificación de las cosas en su 

25 generalidad, este es un caso verdad pero hay otros casos y creo que también un 

26 llamado de atención a la ciudadanía que el tema del uso del agua potable verdad 

27 como un elemento que no existen todo el mundo tampoco y que tal vez nosotros lo 

28 vamos por sentado es algo que definitivamente se puede acabar en cualquier 

29 momento verdad si no seguimos tomando la importancia de esto y que de verdad el 

30 impacto de la crisis climática posiblemente nos esté pues golpeando de manera muy 
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1 fuerte cada día y cada año más y yo creo que tal vez a veces la gente necesita que 

2 pasen estas cosas para caer en razón ahorita vemos mucha molestia a la comunidad 

3 con razón por supuesto no tener acceso al agua es un elemento digamos muy 

4 importante pero qué difícil saber que muchas de estas cosas que ocurren tal vez con 

5 una planificación debida institucional o interinstitucional como usted bien lo menciona 

6 podría lograr una diferencia entonces agradecerle verdad por su trabajo y los 

7 compañeros que forman parte de la de la comisión de verdad por ese gran trabajo 

8 tan profesional que se bueno y usted sentado en esta curul casi que nos está dando 

9 clases a los compañeros y compañeras entonces de verdad muchas gracias.--------

1 O El Regidor Suplente Gustavo Brade Salazar indica, buenas noches, bueno 

11 agradecerle a Víctor y a los demás compañeros de la comisión de la parte ciudadana 

12 que se han ocupado tanto de este tema y pues también a los compañeros Carlos 

13 Alfara, Anabelle que formamos parte de la comisión, a Leonardo también que por ahí 

14 estaba hace un rato que también ha participado en este en este proceso, es 

15 importante algunos hallazgos que hemos tenido en la comisión porque son cosas 

16 que me parece que se desconocen a nivel público y sobre todo a nivel del Gobierno 

17 Local, por ejemplo el hecho el más importante diría yo que no tenemos agua propia 

18 por decirlo de alguna forma yo creo que eso es una alerta bastante importante y es 

19 algo en que hay que ponerle cuidado y atención somos como lo hemos dicho en las 

20 diferentes reuniones que hemos tenido la comisión de somos codependientes 

21 dependemos de la de la Unión de Tres Ríos, dependemos de Coronado, 

22 dependemos de Moravia y eso nos lleva a uno de los aspectos importantes que 

23 señalaba Víctor hace un rato que es el tema que tenemos que liderar y creo que 

24 bueno doña Irene en ese sentido ya lo está comenzando a hacer desde hace un 

25 tiempo y hoy me parece que es un reflejo de eso y qué y qué importante que se están 

26 dando estas cosas pero el primero de esos es propiciar alianzas estratégicas con los 

27 Gobiernos Locales cercanos que son los que tienen las fuentes del recurso hídrico 

28 yo creo que eso es fundamental que este Concejo tome conciencia de esto y que 

29 seamos nosotros los que demos el primer paso al frente y no esperar que sean los 

30 otros los que los que den este paso luego pues propiciar también algunos proyectos 
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1 como para tener nosotros un espacio para para captación de agua que no sea algo 

2 propiamente que dependa únicamente de Acueductos y Alcantarillados sino que 

3 también sea propio del Gobierno Local, un elemento que también vimos en estos 

4 días y que bueno a raíz de la situación que se está dando en la actualidad son las 

5 estructuras de alerta no tenemos ninguna estructura de alerta aquí dependemos 

6 eventualmente de lo que digan alguna persona por los medios de comunicación pero 

7 no como por ejemplo como estuvimos discutiendo en la comisión como sucede en la 

8 Comisión Nacional de Emergencia que hay una red, que hay una estructura en este 

9 sentido con respecto a los problemas del agua no existe ninguna estructura de alerta 

1 O ahí la gente de boca en boca pasa diciendo de que en este lado sí se puede tomar 

11 agua en otro y entre las cosas que hablábamos ahora precisamente es que 

12 podríamos a mediano plazo presentar o a corto plazo un proyecto de ley innovador 

13 por parte de este Concejo Municipal para qué exista ya juntas, 30 segundos nada 

14 más, que existan juntas que gestionen el recurso hídrico, tal vez para preguntarle a 

15 Don Víctor cuáles serían las tareas para este Concejo en el corto plazo.---------------

16 El Regidor Suplente Manuel Vindas Durán señala, buenas noches don Víctor 

17 compañeros muchas gracias por acompañarnos como decía la compañera Carolina 

18 siempre aprendemos algo más cada vez que usted viene, me interesa muchísimo 

19 conocer su experiencia ahora que hablamos de vulnerabilidades yo también en 

20 donde yo vivo tenemos un observatorio del agua y tenemos hasta bandera azul y 

21 unas estrellitas y hemos visitado allá las zonas de captación de AYA sobre todo la 

22 que lleva la quebrada Patalillo no, la quebrada ya se me olvidó bueno la cuestión es 

23 que cuando usted habla de vulnerabilidades cómo vamos mucho en el sentido como 

24 hablaba Gustavo Brade hace un momento en la parte cómo prevenir si por ejemplo 

25 esas nacientes yo conozco la captación que hay allá arriba en Jaboncillal, quebrada 

26 Jaboncillal, la cuestión es que sí de qué tan vulnerable y que se puede hacer cuándo 

27 en este momento por ejemplo la Municipalidad no tiene incidencia en esos terrenos 

28 o en esos territorios, son territorios privados normalmente hay algunos que si son 

29 municipales y que se yo, pero normalmente son privados, entonces por lo menos 

30 qué experiencia tiene usted para interferir o por lo menos que la Municipalidad tenga 
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1 pulso para involucrarse y poder intervenir en ese sentido, promover, obviamente 

2 ustedes y yo todos los que estamos aquí sabemos que todos estos nacientes cuando 

3 sale río abajo o quebrada abajo porque son quebradas en realidad son contaminadas 

4 por nosotros mismos a vista y paciencia de todos nosotros, sé que tenemos que 

5 tener mucha conciencia ambiental en este momento desde lo que botamos en 

6 nuestras casas, pero por lo menos desde nuestro municipio aguas arriba o antes de 

7 la captación qué podemos hacer, qué herramientas podemos aplicar, muchas 

8 g ra ci as. ---------------------------------------------- --------------------------------

9 El Regidor Propietario William Rodríguez Román manifiesta, Don Víctor, este 

1 O bueno ahora estamos hablando de plan regulador verdad y qué difícil nosotros 

11 queremos fuentes de trabajo, usted sabe que las fuentes del trabajo, en todo, en una 

12 ciudad, un cantón es calidad de vida, si no hay fuentes de trabajo está muerto un 

13 Cantón, una ciudad y ahora usted habla del agua, el agua es importante para las 

14 para las empresas, para las Industrias, para el comercio y si no hay agua nadie 

15 invierte, yo digo que y me duele este esto que usted dijo no producimos nuestra agua 

16 propia es decir que estamos alimentándonos de las aguas de Coronado y aguas de 

17 otros lados de Coronado y Los Sitios, nosotros tenemos dos distritos que son 

18 montañosos y muy verdes, hace muchos, muchos años hicieron una tala ahí 

19 deforestaron Rancho Redondo, yo me acuerdo que habían palos por todos lados y 

20 nos quedamos Rancho Redondo era más verde necesitamos reforestarlos y yo creo 

21 que hay otros procedimientos en esos dos distritos bueno tenemos mantos acuíferos 

22 que sería bueno en la comisión ir a revisar esos mantos acuíferos, cuántos mantos 

23 acuíferos el Gobierno Local está para eso la Administración porque aquí hay 135000 

24 personas más o menos es una población muy grande en esta ciudad de Goicoechea 

25 y ya nosotros deberíamos actuar porque estamos esperando el plan regulador pero 

26 si no tenemos agua para desarrollar tampoco para darle a la gente estamos frenados 

27 yo diría ahora hay otros métodos como las aguas pluviales, las aguas fluviales que 

28 le dan tratamiento en otros lados y unos en otros países les dan tratamiento y hacen 

29 tanques de captación o sea yo sé que yo creo que Goicoechea tiene una gran 

30 población, tiene un gran presupuesto, podemos subir ese presupuesto para generar 
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1 agua en esas montañas tanto en la fluvial, en la pluviales como aguas que son 

2 nacientes y eso mejoraría y no como ahora que en veces estamos con escasez hace 

3 poquito tuve que ir a correr yo para ir a bañar me donde mi madre al otro lado de San 

4 Pedro no tenía es más en estos días estaba bañándome con una palangana qué 

5 difícil digo yo y por qué no sé dónde viene a toma si viene esa toma porque yo vivo 

6 en el límite de Goicoechea pero nosotros creo que recibimos parte de agua no sé de 

7 dónde viene esa toma y hemos estado con escasez de agua, diay entonces tengo 

8 que recorrer un camino ahí a San Rafael de Montes de Oca donde mi madre para 

9 bañarme y yo qué difícil cuando las personas tienen adultos mayores y niños y todo 

1 O y no tener agua, el agua es como dicen es la vida del ser humano y necesitamos con 

11 la señora Alcaldesa que agilice eso tener una unión de Gobierno Locales de 

12 gobiernos aquí del este San Pedro que tiene una zona también muy protegida allá 

13 en el cerrito, Mata de Plátano, Rancho Redondo, Coronado y Moravia son zonas del 

14 este que deberíamos ya ir tratando porque son zonas de mucha ciudad viene mucha 

15 gente a invertir y son cantones poderosos que tenemos crear fuentes de trabajo 

16 gracias.----------------------------------------------------------

17 La Regidora Suplente Nicole Mesén Sojo indica, gracias Don Víctor bienvenido 

18 una vez más, muchas gracias por la presentación, en lo personal me siento muy 

19 contento de haber presentado la moción para la creación de esa comisión porque 

20 viene a permitirnos tener los aportes de personas del cantón que tienen el 

21 conocimiento y la experiencia como usted que hoy nos lo está dando verdad y creo 

22 que es algo que debemos agradecer y sobre todo de valorar como Gobierno Local 

23 entonces de verdad muchas gracias yo me quedo me quedo resonando mucho en la 

24 cabeza lo que usted hablaba de la gobernanza cuán importante es el tema de la 

25 gobernanza y cuánto está rezagado el sector público con el tema de la gobernanza 

26 verdad porque muchas veces el tema de la gobernanza por tema de egos, por tema 

27 de protagonismo en que yo quiero ser la figura que salga en la televisión verdad 

28 hablando y solucionando todo o qué que creemos que no tenemos competencia o 

29 injerencia en algún tema verdad y eso ha limitado mucho que haya esa articulación 

30 institucional y esa gobernanza como digo me quedo resonando mucho porque creo 
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que tenemos que echar para nuestro saco como Gobierno Local verdad y poder 

buscar cómo tener cercanía no solo con el AyA que es la institución rectora en esta 

materia sino también como lo mencionaba Don Víctor con los otros Gobiernos 

Locales que también tienen esta situación e incluso con organizaciones que 

podamos conocer que trabajan o con vecinos y vecinas de la zona que puedan 

aportar y trabajar de manera conjunta para buscar una solución, el cuento que nos 

dijeron desde niños que yo lo recuerdo muy bien de que el agua era un recurso 

inagotable eso es total y completamente falso, verdad el agua se agota y cada vez 

lo vemos con mayor proporción y sin duda tenemos que ponernos al tanto con este 

tema tan valioso porque sin agua no vivimos verdad y también nada más para aportar 

don Víctor viera que yo en algún momento lidere la comisión de Plan Regulador en 

el 2020-2021 y el tema de agua lo tocamos porque no podemos hablar de desarrollo, 

yo recuerdo que muchos aquí fuerzas políticas hablaban hermosísimo de las torres 

verticales verdad, pero no se pensaba en que esas torres tienen que contemplar 

todos los servicios para la gente que los vaya a ocupar y no sabemos si esas torres 

iban a tener la capacidad verdad o el cantón iba a tener la capacidad de brindar los 

servicios como el agua por ejemplo y eso sí lo lo tocamos en su momento, entonces 

nada más quería dejarlo ahí como como comentario verdad, aprovechando que 

usted lo mencionó y de nuevo agradecerle por todo el insumo que hoy nos brinda y 

que sin duda nos va a permitir tomar pues decisiones a corto, mediano y largo plazo 

gracias.--------------------------------------------------------, 

El Regidor Suplente José Domínguez Montenegro indica, buenas noches 

compañeros y Don Víctor buenas noches, Don Víctor usted mencionó algo muy 

importante y preocupante el plan regulador no ha tomado en cuenta el agua no 

tomaba en cuenta las nacientes y los compañeros han mencionado por ejemplo, 

¿ perdón?------------------------------------------------------------------------------------------

E I Presidente del Concejo Municipal expresa, compañero Manuel me colabora 

con e I si len ci o. ---------------------------------------------------------------------------

E I Regidor Suplente José Domínguez Montenegro señala, yo quisiera que él 

me diga lo que expresó en este momento, don Manuel qué fue lo que dijo.------------

21 



e 
Municipalidad de Goicoechea 

Sesión Extraordinaria Nº02-2024, jueves 25 de enero del 2024. 

37057 
1 El Regidor Suplente Manuel Vindas Durán expresa, gracias señor Presidente, 

2 no yo nada más quería aclararle a mis compañeros a todos en general que a Don 

3 Víctor tal vez no ha tenido oportunidad de revisar lo que hicimos en el diagnóstico, 

4 tal vez Nicole me puede recordar también que ella fue la Presidenta de esa comisión 

5 en aquel momento, cuándo se hizo, se inició la actualización del plan regulador lo 

6 primero que se hizo y duramos que Nicole un año haciendo un diagnóstico para 

7 tomar todas las referencias geomorfológicas, geológicas, etcétera, hidrológicas de 

8 todo lo que era el cantón de Goicoechea y sus alrededores de manera que en ese 

9 diagnóstico que está a disposición en las páginas de la Municipalidad se puede 

1 O revisar, entonces fue eso fue lo que se me salió así perdón Don José no era mi 

11 intención interferir en su en sus palabras pero sí se me vino a la mente 

12 inmediatamente como que claro ahí tenemos un punto de referencia que inclusive 

13 para la comisión está a disposición esta información y para todos los demás público 

14 que quiera revisarlo, muchas gracias.----------------------------------------------------

15 Continua el Regidor Suplente José Domínguez Montenegro, dije eso con las 

16 palabras que don Víctor dijo, qué le preocupaba el asunto del plan regulador por no 

17 tomar en cuenta también el agua cierto, sí eso, el asunto es el siguiente, los 

18 compañeros hablaron de la naciente y hablamos de tres cantones, perdón tres 

19 distritos dónde hay nacientes y también me preocupa que dice que Goicoechea no 

20 tiene agua que dependemos de otros, entonces que pasa con las nacientes que en 

21 este momento hay por ejemplo en Purral hay nacientes ahí desgraciadamente que 

22 están invadidas, en lpís también hay nacientes que están invadidas, también en la 

23 parte alta donde vive don Manuel que también hay nacientes, en Rancho Redondo 

24 también agua, hago alusión a don Cristian que la vez pasada que hablo que las 

25 aguas hasta se desbordan hasta por la calle hasta fincas privadas entonces cual es 

26 el punto que usted dice que no hay agua en Goicoechea y eso me queda la duda, 

27 ahora lo que dice Nicole tiene toda la razón estas torres que se están construyendo 

28 no se han dado por ejemplo creo en algún momento dado la planificación para saber 

29 si dentro de esto que falta el agua en la zona de Purral se están levantando algunas 

30 entonces como se ha hecho con algunas torres de estas que vienen también 
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1 personas que a veces no son del distrito de Purra! si no que vienen de otros por 

2 situaciones muy específicas que contienen toda la razón y tienen la necesidad y 

3 también se les da el beneficio pero no se ve esa parte que dijo la señorita Nicole que 

4 no se deslumbra esa necesidad de saber que faltando el agua vamos a colocar más 

5 verticales y entonces vamos a tener más necesidad de agua, ahora las aguas 

6 contaminantes que usted dijo de Coronado, también se están utilizando esas aguas 

7 contaminantes que caen a los ríos de estas verticales entonces estamos como quien 

8 dice en un ir y venir de las cosas, falta agua sí, pero hay agua aquí en Goicoechea 

9 hay nacientes, hay que rescatarlas, quien entonces si usted en este momento hizo 

1 O el estudio y lo felicito y toda la comisión entonces en el plan regulador también se 

11 tiene que tomar en cuenta todas estas cosas y Goicoechea creo yo que tiene es una 

12 zona verde, zona maravillosa creo yo y si me disculpan si yo estoy cometido el error 

13 al decirlo pero yo veo que hay formas de poder extraer y proteger esas nacientes 

14 que hay aquí en Goicoechea muchas gracias. ------------------------------------------

15 La Regidora Propietaria Lorena Miranda Carballo indica, muy buenas noches 

16 nuevamente para todas y todos, bienvenido don Víctor un placer tenerlo siempre por 

17 aquí, lamentablemente en este país y bueno ahí se incluyen los cantones hasta que 

18 no pasan las cosas no se empiezan a tomar acciones como verdaderamente tienen 

19 que suceder y respecto al agua en el cantón de Goicoechea y cantones aledaños y 

20 país el AYA me parece que como institución gubernamental encargada de esto no 

21 previno no hizo prevención verdad, si hiciéramos prevención no solo en el asunto del 

22 agua si no en muchas otras cosas muchos desastres en este país no sucederían y 

23 para reforzar lo que dice el compañero Domínguez de hecho yo a usted le pase las 

24 fotos por donde yo vivo yo tengo más o menos 50 años de vivir ahí y ahí hay naciente 

25 detrás de los inmuebles de los edificios de la Facio que son municipales y en una 

26 casa privada muy cerca de donde yo vivo para quitarse el problema de agua dentro 

27 de la parte de atrás cuando yo estaba chiquilla y se iba el agua primero ellos habían 

28 puesto una pileta atrás de la casa y ahí nos dieron agua toda la vida y no solo ahí 

29 donde los Soto también por el lado de Calle Gutiérrez por donde está el puente antes 

30 de llegar ahí también tenemos dos sectores muy cerca donde existen nacientes, es 
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1 muy lamentable el caso en particular de la casa por donde yo vivo ellos tuvieron que 

2 entubar esa agua para poder que saliera por algún lado y tiene años de estar saliendo 

3 por un tubo que cae al caño ahí está, ha sido un desperdicio durante años y yo 

4 siempre me he preguntado y yo se lo pregunte a usted cuando hablamos que como 

5 es posible verdad si tenemos recursos de nacientes y son muy evidentes verdad 

6 porque ahí los ingenieros del AYA pasan a cada rato me imagino que en otros lugares 

7 del cantón también y cantones aledaños ahora que está usted aquí que podemos 

8 hacer con estas nacientes porque ahí está el agua de hecho yo siempre he dicho 

9 que ahí por donde yo vivo si alguien hubiera sido inteligente pone un lavacar no 

1 O tienen que pagar agua porque ahí está de hecho llegan muchachos de otros lados 

11 con motos los fines de semana llevan un tarro y nada más tienen que agacharse a 

12 recogerla sobre la cuneta y hasta para matas las que tienen plantas para no pagar 

13 mucha agua en verano la utilizan y hasta llegan a lavar carros ahí cualquier cantidad 

14 es vacilón porque la calle donde está ubicada es naciente donde cae no es muy 

15 transitada entonces yo me quedo pensando como el A YA no tiene esa visión de 

16 utilizar esa agua, y ahora que está usted que es experto en la materia que interesante 

17 saber que podemos hacer con respecto a esas nacientes. ---------------------------------

18 La Alcaldesa Municipal señala, gracias señor Presidente, muy buenas noches 

19 a todos y todas los presentes y los que nos ve, don Víctor como siempre es un gusto 

20 sobre todo recibirlo sabiendo que es del distrito de Guadalupe, uno de los distritos 

21 más afectados en esta desde el año pasado en el tema del agua, como para resumir 

22 un poquito el tema de hoy desde ayer enviamos un correo la Municipalidad de 

23 Moravia, la Municipalidad de Tibás y la de Goicoechea en mi persona un correíto al 

24 señor Presidente Ejecutivo de Acueductos y Alcantarillados y nos recibieron hoy a 

25 las dos y treinta en el Despacho, yo me vine tranquila a medias por sinceramente no 

26 quede satisfecha con lo que vimos verdad, de hecho hubo un video, que el video 

27 ayer hablaba de que no había contaminación y hoy había contaminación y eso pues 

28 nos puso en un punto de partida difícil porque no esperaban ellos que nosotros les 

29 saliéramos con el video de que ellos decían que no que ellos no habían pasado un 

30 video y resulta que les mostramos el video donde estaba don Rolando informándole 
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a la comunidad otra cosa que no era, nos informan que la muestra, o sea el muestreo 

la hicieron cuando estaba el pico alto de la contaminación verdad del olor a gas o 

olor a gasolina y este hicieron otro muestreo y lo esperan mañana en la tarde esperan 

que ya haya ido bajando un poco verdad, nosotros desde ayer habíamos pedido que 

nos mandaran cisternas, el martes que nos habían quitado el agua que mandaran 

cisternas, nos dieron que no porque no era la prioridad porque no había escases ni 

había corte, lo que estaban era limpiando los tanques, bueno ya hoy empezaron a 

enviar los cisternas para San Francisco, para Calle Blancos y Guadalupe que son 

los más contaminados, si queda muy claro y enfatizamos que los tres cantones 

unidos vamos a continuar con el tema, no vamos a abandonar hasta que ya nos 

digan que el agua ya está limpia verdad que se espera que sea de aquí al sábado 

verdad, esa fue la información que tenemos verdad, también para que usted le dé 

seguimiento con mucho gusto me pongo a la disposición, el año pasado en la 

escases que tuvimos de agua se comprometieron a entregarnos unos tanques para 

almacenamiento, los tanques ya están según me dijo don Rolando los tienen 

guardados entonces hay que tratarlo esto con la Municipalidad para nosotros hacer 

el espacio donde se van a montar esos tanques y en cuales sectores van a estar 

esos tanques eran para la comunidad de Guadalupe el año pasado pero en vista del 

problema que acabamos de tener de sequía pues es importante ver si solicitamos 

más tanques entonces eso lo podemos ver cuando guste, yo quedo a la orden, hay 

algo ahí que si me preocupa y es el tema que hablaba don William Rodríguez, es 

muy preocupante que no tenemos agua y sin embargo hay personas que en estos 

momento que estamos en estas campañas políticas se dedican a ofrecer vivienda o 

sea eso es imposible como se van a poner a ofrecer vivienda si sabemos 

perfectamente que no hay agua no tenemos agua para construir entonces es muy 

importante que el cantón sepa que no estamos nosotros en estos momentos que 

tengamos agua para construir ni nada si estamos a tiempo de poder revisar esto, 

pero yo quedo atenta con usted para que podamos ver el tema este de los tanques 

mu chas gracias señor Pres id ente. ______________________________________ , _______________ _ 

-------------------------------------------------------------------------------
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1 El señor Víctor Montero señala, quisiera empezar diciendo que AYA es una 

2 institución de mitad del siglo pasado y el noventa por ciento de la institucionalidad 

3 que tenemos en el país es del siglo pasado, que los retos que tenemos hoy como 

4 país, como cantón y como planeta sobrepasan las capacidades con que fueron 

5 fundadas estas instituciones, yo digo es algo muy personal que si nuestro reto es la 

6 sostenibilidad deberíamos de estar construyendo instituciones para la sostenibilidad 

7 y eso no lo estamos haciendo como país entonces a pesar de todas las deficiencias 

8 y limitaciones que nos demuestra alguien como esta institución pues sigue siendo 

9 la institución que tenemos y no podemos apedrearla por las deficiencias que tiene 

1 O pues una de las cosas que hemos encontrado es que su marco normativo en la 

11 complejidad de la gestión hídrica que se requiere hoy no le alcanza y como dicen 

12 ellos mismos a veces no tienen dientes para poder actuar en algunas áreas en que 

13 se requiere o de otra institucionalidad de un otro marco normativo diferente, por 

14 ejemplo una de las vulnerabilidades que tiene la institución es que dependen del 

15 suministro eléctrico de la red, ellos no tienen por ley capacidad de generar su energía 

16 en sitio no pueden aunque quisieran, aunque tuvieran los recursos no pueden 

17 generar la energía en sitio para tener autonomía para evitar que en las 

18 desconexiones o usar plantas de combustibles fósiles que deberíamos eliminarlas y 

19 tener autonomía de esa naturaleza solo para demostrar algunas de las áreas en que 

20 esta institucionalidad se encuentra encamisada entonces por eso hay que pensar en 

21 gobernanza, en generar y liderar procesos una de las cosas que creo que sería 

22 importante señora Alcaldesa es compartir y señor Presidente compartir este 

23 esfuerzo que Goicoechea se anticipó desde noviembre con los cantones vecinos y 

24 decirles estamos haciendo esto porque anticipamos riesgos hídricos como el que 

25 estamos sufriendo y en eso invitarlos en la puerta que ya se abrió a hacerlos parte 

26 de una gestión hídrica territorial de vertiente de cuenca eso podría ser una de las 

27 primeras tareas don Gustavo que ya podría iniciar es Gobierno invitando a estos 

28 otros Gobiernos a conocer lo que ya estamos haciendo y eso le da autoridad al 

29 Gobierno Municipal y a la Administración de asumir un liderazgo en esto, que creo 

30 que sería muy, muy positivo y bien visto, voy a tratar de ir por ronda a cómo se fueron 
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1 presentando porque esto era cómo un marco general de lo que quería decir, muchas 

2 gracias por tus palabras, en realidad es para mí un gusto poder traer el valor que he 

3 ganado de otras personas, instituciones a través de mi experiencia, y compartirlo 

4 cuenten con ello siempre, porque yo nací aquí, no sé si me voy a morir aquí, pero 

5 mientras este aquí, y aquí vive mi papá todavía, mi familia y yo por aquí deje el 

6 ombligo, entonces amo este lugar porque soy de acá, luego no sé quién fue el que 

7 siguió, creo que fue Gustavo, creo que bueno acciones concretas, uno, liderar este 

8 proceso para compartirlo con ellos, dos, empezar a dictar políticas cantonales de 

9 gestión hídrica, indistintamente de lo que esté pasando con el plan regulador o con 

1 O otras, eso es algo que se podría ya trabajar ya se podrían estar formulando, la 

11 Comisión puede trabajar en esto y hacer las propuestas y ser adoptadas formalmente 

12 por el Concejo cómo las políticas de gestión hídrica, que sea un marco referencial 

13 para la toma de decisiones como el plan regulador y muchas otras cosas, lo tercero 

14 que se puede adoptar en este momento es junto con la misma línea de las políticas 

15 de gestión hídrica podría ser irle dando forma a una figura de Junta Cantonal para la 

16 gestión hídrica que tome como referencia, las Juntas de Salud, o las Juntas Vial 

17 Cantonal y que pueda ser una propuesta inicialmente adoptada de forma local nada 

18 más como una herramienta para darle continuidad, gobernanza y fortalecer esta 

19 gobernanza local a partir de lo que esta Comisión está generando y eso permitiría 

20 un poco doña Lorena, que esta Junta actuando cómo tal inclusive pueda recibir 

21 algunos recursos del Gobierno Municipal para que se hagan las investigaciones que 

22 la lnstitucionalidad no hace, yo sé que usted me envío las fotos de estas nacientes, 

23 y don José, si hay agua, el tema es poder identificar si es agua utilizable o por la 

24 calidad o por la cantidad o por la continuidad, son tres factores que hay que 

25 investigarle a cada una de esas fuentes de agua, entonces una Junta de esta 

26 naturaleza puede darse a la tarea de programar un análisis más en profundidad de 

27 cuál es la realidad de la disponibilidad y catalogar esas posibles fuentes de agua a 

28 partir de esos tres criterios, pero eso requiere exámenes de laboratorio, alianza con 

29 laboratorios, mapeos, incorporarlo dentro del sistema de información geográfica que 

30 pueda tener la Municipalidad en su catastro municipales, etc., etc., entonces si hay 
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cosas que se pueden ir adoptando ya, y si hay cosas que desde la comunidad y el 

Gobierno Local se pueden hacer para ir esclareciendo los nublados del día, porque 

todas las preguntas que usted hace son preguntas que nos hacemos nosotros, pero 

la institucionalidad hablo de Acueductos tiene ya cómo su marco de trabajo, y ha 

identificado, deberíamos entonces para eso se formó esta Comisión empezar a hacer 

los cuestionamientos de los presupuestos de partida, por qué es que no hay más 

agua, porque es que están en mal estado.----·-----------------·--------· 

El Presidente del Concejo Municipal señala, don Víctor, don Kevin le esta 

donando tres minutos más.-----------------·----------------------------------------------------

Continua el señor Víctor Montero, muchas gracias, si es que son cómo muchos, 

entonces esas son cosas que se pueden ir adoptando ya, cosas que puede ser 

tareas que no necesitan esperar hasta que nosotros terminemos en noviembre ya se 

pueden ir generando y adoptando, don Manuel vulnerabilidades hay muchas, la 

primero que hemos detectado es la vulnerabilidad de la gobernanza, eso es 

fundamental, evidentemente hay otras, existe la vulnerabilidad cultural, y la 

vulnerabilidad cultural es precisamente como decía Nicole, tenemos que desmitificar 

esa idea errónea de que el agua es inagotable o que tenemos agua en el Cantón, y 

eso es cultural hay que trabajar con la comunidad, por eso iniciaba yo mi 

presentación haciendo un énfasis que el propósito final de esto es reconfigurar la 

cultura del agua porque tenemos que reconstruir la percepción de nuestra relación 

con el agua y eso implica conocer de manera real cuál es el estado del agua para 

nosotros y que podemos tener para el futuro para ese desarrollo, para esas fuentes 

de empleo, esas actividades económicas, tenemos que esclarecerlo, lo otro es que 

el agua no es nada más un asunto que se da en la montañas cómo bien lo decía 

usted se puede cosechar y eso implica por ejemplo yo no conozco los reglamento de 

desarrollo sostenible que citaba la persona que me antecedió, que van a ser parte 

del plan regulador, pero una de las cosas fundamentales que deberían estar en ese 

plan regulador son los incentivos para la construcción sostenible y que las 

construcciones pudieran cosechar el cien por ciento del agua que necesitan y no 

depender de la red, porque una cosa muy buena que hace Acueductos es la 
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interconexión de los sistemas para que allá hay agua y aquí también se va 

distribuyendo, el problema es que eso genera una vulnerabilidad de que en un evento 

de estos tipos, toda la interconexión se afecta, pero si cada construcción o la mayoría 

de ellas o las construcciones criticas cosecharán su propia agua y dependieran 

menos del abastecimiento, pues no andaríamos cómo locos comprando galones de 

agua, porque podemos producir nuestra propia agua y sí, hay tecnologías que ya se 

pueden usar en el país, para poder captar el agua de lluvia y tratarla y usarla para 

consumo humano, igual las aguas negras, igual las aguas grises, pero tienen que 

haber incentivos en los reglamentos de construcción e incentivos para que sean más 

sostenible la construcción para que esto se empiece a dar.-------------

EI Presidente del Concejo Municipal indica, don Víctor, don Carlos Alfaro le esta 

donando tres minutos más. --------------------------------------------------------

Continua al señor Víctor Montero, gracias don Carlos, en general esto es un 

trabajo que está cuestionando todas las suposiciones de las que partíamos, todas, 

no hay ninguna que no se esté cuestionando, porque el problema es muy complejo, 

como digo, estamos acostumbrados a depender de que Acueductos nos dé el agua, 

pero tenemos que empezar a construir una cultura interinstitucional, intercantonal y 

comunal de meternos con el agua, tenemos que ser parte de eso, porque en general 

todo empieza con el hábito de consumo que tengamos, y de los volúmenes de agua 

que consumimos, y para que la consumimos, hay dentro de mi gremio concepciones 

muy erróneas de la sostenibilidad por el efecto óptico de la apariencia de los paneles 

solares, o peor de los techos verdes y los jardines verticales, que lindos, que 

sostenibles son, pero usan agua potable para regarlos, esas concepciones hay que 

transformarlas, hay que cambiarlas, y este trabajo, esta Comisión, busca con el 

apoyo de todos ustedes, y el resto de la Institución regenerar la cultura del agua, eso 

es I o fundamenta 1, g ra ci as. -------------------------------------------------------------------

E I Presidente del Concejo Municipal dice, compañeros, esto no va a ir a ninguna 

Comisión, porque recuerden que es un informe de la Comisión misma, entonces no 

lo puedo mandar a la misma Comisión, más bien agradecerles a los compañeros 

--------------------------------------------------------------------------- -----
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tanto don Víctor cómo los representantes de la Comisión, como se llama su 

compañera quiero también agradecerle. __________ , ________________ , _____ _ 

El señor Víctor Montero expresa, Yoselyn pero esta incapacitada, áscar que es 

el Ingeniero, vive en el Alto y quedó afecto por esto y ahí tiene problemas gástricos 

y Roberto que también esta súper ocupado con este tema.-----------------------_, __ _ 

El Presidente del Concejo Municipal dice, correcto a ellos agradecerles porque 

son parte del trabajo don Carlos Alfara, doña Anabelle que esta por allá, y don 

Gustavo Brade, ellos que sean encargado de liderar esta Comisión es un trabajo 

arduo, pero con estos profesionales sin duda se hace más loable la labor, 

muchísimas gracias compañeros y esperamos próximamente seguir teniendo 

informes de ustedes y ver que gestiones podemos elaborar mediante los dictámenes 

que ustedes mismos van a elaborar, al ser las ocho y cuarenta y uno, damos por 

finalizada la sesión extraordinaria, gracias y buenas noches.------------------

14 ARTÍCULO IV --------------------------------------------------------------------------------------------

15 ALTERACIÓN ALCALDESA MUNICIPAL MG AG 00319-2024 --------------------------

16 "Visto oficio SM ACUERDO 0129-2024, que comunica acuerdo tomado en 

17 Sesión Ordinaria Nº 04-2024, celebrada el día 22 de enero de 2024, artículo Vlll.11., 

18 donde se aprobó el por tanto del Dictamen Nº 001-2024 de la Comisión de Gobierno 

19 y Administración que señala: " ... Aprobar realizar una mesa de dialogo el próximo 

20 martes 30 de enero del año en curso, con la Comisión de Gobierno y Administración, 

21 que sea dirigida esta mesa por la esta comisión, en la cual participen los 

22 representantes de los Comerciantes, la Cámara de Comercio, el representante del 

23 Consorcio denominado SETEX-ALPHA-GOICOECHEA SA. que ha desarrollado el 

24 proyecto sobre la Digitalización el Servicio Público de Regulación y Control de 

25 Estacionamientos en las Vías Públicas del Cantón de Goicoechea (Parquímetros 

26 Inteligentes) en el Distrito de Guadalupe, San Francisco y Calle Blancos, el cual 

27 tiene como objetivo regular y ofrecer a los usuarios que aparcan vehículos en las 

28 calles del Cantón de Goicoechea un aparcamiento ordenado y regulado brindando 
29 _________ , ________________________________ , _________ , ___________ _ 

30 ----------------------------------------------------- ------------------ -----------------------
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un ordenamiento y control vial de primer mundo, sin embargo, hoy día tenernos la 

disyuntiva de la desazón y gran preocupación de los comerciantes por la disminución 

de sus ingresos en razón de que los usuarios no pueden parquear ni 5 minutos frente 

a sus comercios porque no demora en tener una multa. Ante lo cual se hace 

necesario conocer las falencias y ajustes requeridos de una forma consensuada. 

Dado lo anterior se solicita hora y lugar de la mesa de diálogo siendo que es omiso 

en el citado acuerdo."---------------------------------------------------------

El Presidente del Concejo Municipal señala, gracias compañeros, corno les 

indique anteriormente el dictamen no exponía ni el día, perdón ni la hora, ni el lugar 

en el que se quiere, yo no sé si don Carlos Murillo o algún otro compañero quiere 

hacer uso para indicar los lugares correspondientes para la atención de la solicitud 

que decía el dictamen, don Carlos Murillo, el uso de la palabra. ---------------------------

El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez indica, señores de la mesa 

principal, señores Regidores, compañeros todos, señores del público que nos 

acompañan, efectivamente don Fernando yo estaba mandándole una nota a la 

Alcaldía Municipal de acuerdo a lo que se aprobó el lunes pasado con todos los 

términos del dictamen para que se diera, a mí me parece que tal vez no será el 

escenario necesario, pero este auditorio que tiene aquí que es más o menos 30 

personas, para lo reserve, una secretaria, ahí viene unos requerimientos y viene una 

copia para el Concejo y la hora que sea las 5:30, y que por favor se haga toda la 

publicidad que se solicitó y que se aseguren de avisarle a todos los actores en esto 

alguna gente está preguntando, algunas personas están preguntando qué hora y que 

corno, ese un detalle que no hicimos pero lo vamos a hacer, eso creo que a las 5 

está en una nota que tiene tanto la Alcaldía, el Concejo, el Concejo Municipal 

informándole de todo la hora porque ya estaba y a la Secretaría Municipal para que 

le den seguimiento, a mí me parece que talvez este auditorio corno se llama, este 

auditorio que está aquí a la par de la Alcaldía corno se llama este, creo que puede 

reunir las condiciones, no cabe, es que no se sabe, sino habría que buscar otro 

escenario, pero bueno ahí la Alcaldía tiene que decidir.--------------------------------

---------------------- ---------------- ·-------------------------------
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1 La Regidora Propietaria Lorena Miranda Carballo manifiesta, si buenas noches 

2 para todas y todos, a mí me parece don Carlos que el centro de capacitación se hace 

3 demasiado pequeño porque me imagino que varios compañeros de este Concejo 

4 Municipal van a ir, que me parece importante y ahí son muy pocos espacios, y la 

5 idea es que si vienen los comerciantes de este cantón, me parece que va a hacer 

6 muy pequeño entonces existe el centro de organizaciones aquí contiguo a Desarrollo 

7 Humano y me parece que es una muy buena alternativa, si es mucho más grande 

8 es un salón comunal que si tiene capacidad, usted es el que manda, usted es el 

9 presidente de I a comisión. ----------------------------------------------------------------------------

1 O El Regidor Propietario Carlos Murillo Rodríguez señala, nada más para 

11 agregarle en el sentido de decirle que esa sugerencia de doña Lorena esta, porque 

12 que dicha que esta la señora Alcaldesa para que ella haga las gestiones o la 

13 administración necesario para que consiga ese lugar y lo acondicione bien y lo 

14 anuncien, lo anuncie como se había pedido para que vengan los comerciantes y 

15 queda estratégico porque queda en el centro, eso es muy muy importante gracias. -

16 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, nada más compañeros para, 

17 bueno aquí los compañeros me están indicando que el salón de organizaciones, solo 

18 cuenta con treinta sillas y en la moción no decía nada de alquilar sillas, para todas 

19 las peticiones fuera de la Municipalidad hay que solicitar un permiso previo verdad, 

20 eso para que quede muy claro y con respecto a eso también refiere el compañero 

21 que en la solicitud estaba que se programe por Facebook live para tener eso tiene 

22 que tener lo más antes el lugar porque tienen que hacer la preparación respectiva 

23 entonces hoy se tendría que definir el lugar.-------------------------------------------------

24 El Regidor Propietario Carlos Calderón Zúñiga expresa, buenas noches primero 

25 que todo perdón, si hay algún tema de logística como de internet y así yo lo que 

26 quiero saber si los plazos varían porque si no entonces digo yo sino entonces 

27 hagámosla las cosas bien correr la fecha hacerlo en una fecha que sea más fácil 

28 pero además de eso el éxito que este espacio que es muy valioso salga bien para 

29 mí , va de la mano con una convocatoria correcta y me temo que talvez algo así tan 

30 a destiempo no pueda tal vez tener digamos la decisión que quisiéramos tomar y es 
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que haya una participación alta para escuchar a la comunidad, entonces desde mi 

punto de vista si los compañeros lo tienen a bien, que valoremos correr el tiempo y 

más aún si se va a poner algún espacio donde hay que hacer una contratación de 

internet para hacer la trasmisión y todo el asunto, yo ni sé si eso podrá salir, según 

lo que hemos vivido yo creo que eso no saldría en contrataciones tan rápido, pero 

bueno ahí dejo la inquietud nada más. ----------·--------------------·----------

El Presidente del Concejo Municipal expresa, me dice el compañero técnico 

que lo que tiene que saber es el espacio antes de pensar en contratar, que él lo 

puede utilizar, pero sí que le tienen que definir el espacio para el tema del acomodo 

y empezar a poner los micrófonos y todo lo respectivo, don Carlos Murillo primero va 

Nicole y después usted. --------------------·--------------------·------------

El Regidor Propietario Carlos Luis Muri llo Rodríguez indica, yo lo que quería. 

El Presidente del Concejo Municipal indica, Don Carlos que primero va Nicole 

y después usted, don Carlos.---------------------------- ----------------·-

Continua el Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez expresa, yo lo 

que quería decir es que mañana mandamos la nota y que sea la administración la 

que decid a eso. ----------------------------------------------------------------

18 La Regidora Suplente Nicole Mesén Soja expresa, si gracias buenas noches a 

19 todos y a todas, yo nada más quería hacer un par de observaciones, la primera es 

20 que el lugar que elijan sea accesible por si llegan personas en situación de 

21 discapacidad y coincido con Carlos en mejor para que las cosas salgan bien es 

22 preferible correr la fecha un poco, creo que es mejor correrla y que se haga las cosas 

23 con tiempo y que se pueda coordinar el lugar con tiempo y pueda hacerse una 

24 amplía convocatoria para que las personas de las comunidades puedan llegar, 

25 incluso se me ocurre poderlo difundir con tiempo en las redes sociales de la 

26 Municipalidad o hasta incluso difundir con los medios de comunicación locales y lo 

27 otro que iba a hacer también una opción del lugar pero obviamente hay que solicitar 

28 el permiso pero que si es un lugar que es que tiene las condiciones para transmisión 

29 de Facebook Live y todo es el auditorio de CENAREC que además es accesible, en 

30 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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1 el auditorio del CENAREC es amplio, es accesible y tiene las condiciones para 

2 poder generar trasmisiones. _____________________________________ , ___________________ _ 

3 El Presidente del Concejo Municipal expresa, don Carlos Murillo no se si tiene 

4 alguna otra pretensión o avala la petición de los compañeros de trasladarlos unos 

5 quince días posterior no sé, para que exista el tema logístico porque entendemos 

6 que para cualquier otra actividad sea el CENAREC sea el Centenario sea la escuela 

7 Pilar Jiménez, o cualquier otra institución hay que pedir los permisos respectivos, 

8 son instituciones que no pertenecen a la Municipalidad para disponer en la 

9 inmediatez de ellos, recordemos que mañana es viernes, fin de semana no se trabaja 

1 O por lo menos esas instituciones y el martes sería, es una fecha muy muy corta, para 

11 no haber pensado desde antes, el día lunes que se giró el dictamen a ver dónde y 

12 a qué hora y como se iba a trasmitir, don Carlos Murillo en el uso de la palabra.-----

13 El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez expresa, si queremos darle 

14 el tiempo necesario yo pienso que esto podría hacerse, si no es el 1 O el 17 que sea 

15 un viernes, y me parece que esa sugerencia de doña Nicole es muy buena que se 

16 haga ahí y porque ahí generalmente lo que tiene que hacer es solicitarse los 

17 permisos, vamos a tener el tiempo bastante tiempo para poderlo programar bien, 

18 para estructurarlo bien y luego este que se haga la publicidad necesaria para que 

19 todo el mundo pueda ir con buen tiempo, inclusive que alguno de nosotros le 

20 podamos comunicar algunas asociaciones, algunas gentes interesadas que puedan 

21 llegar a esa mesa de diálogo y a participar, me parece que al mandarle la nota a la 

22 señora Alcaldesa, ella en la administración pueda hacer las gestiones necesarias 

23 que creo que no vamos a tener ningún problema que se preste ese auditorio y 

24 quedaría bien para ir todos, yo propongo que sea el 17 y que se acuerde porque 

25 tenemos el tiempo necesario y desde ya la administración comience a trabajar para 

26 que les presten eso una vez que tenga eso lo comience, se comience hacer la 

27 publicidad necesaria para eso, gracias.------ -------------------------------

28 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, Don Carlos para de consultas, 

29 no le entendí, usted quiere que sea el CENAREC si no me equivoco y habla de 

30 viernes 17, el viernes cae 16 si está hablando de febrero, y posteriormente tampoco 
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1 nos ha dicho también !a hora que eran dos de !os factores que se necesitaban para 

2 poder hacer la publicidad, Carlos Murillo.----------------------·--------------·----

3 El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez indica, está a las 5:30. 

4 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, 5:30 el 16 o el 17. ---------------

5 El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez indica, el 17 perdón. 

6 El Presidente del Concejo Municipal señala, el 17 es sábado. ----------------------

7 El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez expresa, no déjeme ver 

8 porque yo diay seré que yo estoy mal, entonces 16 viernes, hora 5:30 p.m. ---

9 El Presidente del Concejo Municipal expresa, para quedar claros seria que la 

1 O Administración Municipal, solicite el espacio del CENAREC el viernes 16 a las 5:30 

11 p.m y que empiece a promocionar desde sus redes sociales , desde la Municipalidad 

12 el asunto que haya en coordinación con el Facebook live y toda verdad, 5:30, si 
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señor. --------------------------------------------------------------------------------

El Regidor Propietario Carlos Luis Murillo Rodríguez señala, si porque se tiene 

el tiempo, el espacio y todo eso para hacerle la publicidad para que en verdad lleguen 

todas las personas que estén interesadas, el comercio, vecinos, asociaciones , todas 

las personas y los actores que no están muy contentos con este tema para que 

lleguen a manifestarse y que participen en !a mesa de dialogo, gracias. ----------------

La Regidora Suplente Nicole Mesén Sojo expresa, si gracias, talvez si 

incorporar el tema de la interpretación de LESCO si les agradecería.--------------------

EI Presidente del Concejo Municipal expresa, listo compañeros vamos a votar 

esas apreciaciones que mencione, 5:30 p.m. , 16 de febrero, CENAREC que la 

Administración se encargue de divulgarlo y promocionarlo, sin más, la interpretación 

Nicole dice que está dentro del contrato de ellos, vamos a solicitar la dispensa de 

trámite de comisión. ------------------------------·------------------------------------------

E I Presidente del Concejo Municipal somete a votación la dispensa de 

trámite de comisión del oficio MG AG 00319-2023, suscrito por la Alcaldesa 

Municipal, avalado por el Regidor Propietario Fernando Chavarría Quirós, la 

cu a I por un a ni mida d se aprueba. --------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------- ------------ -----------------
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El Presidente de/ Concejo Municipal indica, entonces iniciaremos con el Por 

tanto que era el que antes mencionaba. ---------------------·---- -----·----

El Presidente del Concejo Municipal somete a votación el por tanto del 

oficio MG AG 00319-2023, suscrito por la Alcaldesa Municipal, el cual por 

unanimidad se aprueba.--- --------- ---

EI Presidente del Concejo Municipal somete a votación la firmeza del 

oficio MG AG 00319-2023, suscrito por la Alcaldesa Municipal, la cual por 

unanimidad se aprueba, como se detalla a continuación: ------------------------------

ACUERDO Nº 1------------------------------------------------------------------------------------------

"EI Concejo Municipal de Goicoechea acuerda: --------------------------------------------

1. Trasladar la mesa de dialogo programada para el 30 de enero del año en 

curso, aprobada mediante SM ACUERDO 0129-2024, Q_ara el viernes 16 

de febrero 2024, a las 5:30 p.m. en las instalaciones del CENAREC. ------

2. Que la Administración Municipal solicite las instalaciones del CENAREC 

para llevar a cabo dicha actividad. -------------------------·- --------------------

3. Que se realice la invitación y divulgación necesaria por medio de la página 

municipal, Facebook live y medios informativos disponibles. ----------·---

4. Se solicita contar con et servicio de interpretación de LESCO para dicha 

actividad." ACUERDO EN FIRME. COMUNIQUESE. - - - -----------

Al ser las veinte horas con cuarenta y un minuto el Presidente del Concejo 

Municipal, da por concluida la sesión. -------·----------·---------

//4 
Lic. Fema o Chavarría Quirós 

Presidencia del Concejo Municipal 
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